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LE MOT DU PRÉSIDENT

Chers sociétaires, chers membres associés, chers amis,

Alors que nous entamons cette nouvelle année, je tiens à partager avec vous les moments forts de 

l'année écoulée et à vous inviter à vous projeter avec nous en 2025. Notre engagement commun en 

faveur de notre communauté et de nos valeurs a été le moteur de nos actions et de nos succès en 

2024, et je suis convaincu que cette année ne fera pas exception.

Lors de notre récente assemblée annuelle à Tréveneuc, j'ai exprimé ma préoccupation quant à la 

nécessité de trouver de nouveaux sociétaires prêts à s'investir au sein de notre bureau de section. C'est 

avec une grande satisfaction que j’ai pu vous présenter Philippe LAVAL, notre nouveau trésorier, ainsi 

que tous les bénévoles qui œuvrent à ses côtés, que je remercie au passage. Votre soutien et votre 

engagement sont essentiels pour la pérennité de notre association.

L'année 2024 a été marquée par des événements majeurs tels que notre assemblée générale à Brest, 

qui a été l'occasion de voter de nouveaux statuts pour la SMLH. Nous avons également participé aux 

olympiades de la jeunesse à Paris, accompagnant des élèves du lycée professionnel Bienvenue de 

Loudéac. Enfin, la remise des prix nationaux du prix d'apprentissage à la Salle Gaveau à Paris a été un 

moment fort de solidarité et de reconnaissance.

En 2025, nous vous donnons rendez-vous pour l'assemblée annuelle de la section des Côtes d'Armor, 

organisée par le comité de Lannion le 20 mai à Perros-Guirec. Ce sera l'occasion pour vous de participer 

activement à la vie de notre association en votant pour les nouveaux mandats. 

Après 3 années d’exercice à la présidence de la section, je remettrai à votre suffrage mon mandat, ainsi 

que celui du secrétaire. Pour répondre aux exigences réglementaires de notre statut, un appel à 

volontaire figure sur ce présent bulletin. Votre implication est essentielle pour assurer la continuité de 

nos actions et de notre engagement.

En cette période de fêtes, je tiens à vous adresser, ainsi qu'à vos proches, mes meilleurs vœux de 

bonheur, de santé et de réussite pour cette nouvelle année. Que 2025 soit synonyme de solidarité, 

d'entraide et de partage au sein de notre communauté. Ensemble, nous pouvons accomplir de grandes 

choses et faire la différence.

Je compte sur vous pour continuer à soutenir notre association et à participer activement à nos actions. 

Votre engagement est notre plus grande force.

Prenez soin de vous.

Jean-Yves NAOURES



RENOUVELLEMENT DU BUREAU DE SECTION  - APPEL À 
CANDIDATURES.

Le mandat du bureau de la section des Côtes d’Armor élu le 11 mai 2022 touche à sa fin à 

l'échéance de son 3ème anniversaire.

Tous les postes seront donc à renouveler et soumis aux suffrages à l'occasion de la prochaine 

assemblée annuelle, le 20 mai 2025 à Perros-Guirec, afin de permettre à la section de poursuivre 

ses activités. Il nous appartient alors de nous prononcer en notre âme et conscience pour répondre 

à cet appel.

Dans ce contexte, chacun d'entre nous se doit de réfléchir à la vigueur de son engagement, à ses 

motivations et ses craintes pour former sa décision.

Toutes les fonctions se trouvant ouvertes à la relève, chacun doit pouvoir trouver "chaussure à son 

pied", selon ses disponibilités, ses capacités réelles ou supposées ( et souvent sous-estimées ) pour 

continuer l'aventure à la place de nos anciens.

Le bureau sortant se tiendra bien évidemment à nos côtés pour accompagner les impétrants dans 

les premiers pas.

Les postes à pourvoir sont:

- Président,

- Vice-président,

- Trésorier,

- Secrétaire.

- Rédacteur du bulletin ( ce dernier prend les fonctions de Président du comité de St Brieuc )

Les volontaires se feront connaître auprès du secrétaire départemental, chargé de préparer 

l'assemblée annuelle, pour le 1er mars 2025.

Saluons ensemble le dévouement, la ténacité et l'abnégation de nos prédécesseurs. Ils ont fait de 

notre section ce qu'elle est aujourd'hui et ont ouvert la voie aux développements ultérieurs que 

nous devrons susciter.

Relevons le gant !

Une bonne année à tous !
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Retour sur les assemblées générales 

ordinaires et extraordinaires de Brest

«Instantané Quartz»

Le «Quartz» est là, tout proche du centre-ville de 

Brest, avec sa rue de Siam, et de la gare. Ciel 

bleu, une température qui monte doucement. Il y 

a déjà les présidents de sections, équipés et 

badgés, cravate rouge, décoration pendante ou 

tour de cou, voire ruban, sac logotypé.  Ils 

viennent des quatre coins de France, certains des 

Dom-Com mais aussi de l’étranger (Australie, 

Japon, Canada, Afrique du Sud, une dizaine de 

pays. Que dire ?). Présents la veille, à l’atelier des 

Capucins, pour recevoir les orientations, sur 

l’avenir, ils ont suivi un programme dense avec 

une cérémonie mémorielle au monument aux 

Morts avec des jeunes en provenance de Saint-

Nazaire, Saint-Malo, Brest et une autre ville (dont 

j’ai malheureusement oublié le nom), une 

réception dans les salons de la Mairie de Brest, 

enfin un dîner de gala à l’Océanopolis. Il faut 

marquer ces journées annuelles. Des retrouvailles 

pour des présidents qui n’arrivent pas à trouver 

de remplaçant, ferment des comités par effectifs 

réduits, ou qui, peut-être, pitonnent, au-delà de 

trois mandats. Qui sait ?

 

Aujourd’hui, ils accueillent d’ailleurs leurs 

responsables de comités, voire des membres de 

leur Section. Il en est ainsi pour Jean-Yves 

Naourès (S22) qui se voit entouré des présidents 

du comité de Dinan, Lannion et Saint-Brieuc. Son 

prédécesseur l’accompagne, Bernard Lixon (nous 

oublierons de faire une photo-preuve).

Une organisation efficace que l’on doit à la 

Section 29, soutenue par l’équipe de Paris, avec 

une jeunesse débordante, à l’écoute, toujours 

souriante. Difficile au café du matin, avec 

viennoiseries beurrées, de reconnaître tout le 

monde. Regards croisés, échanges brefs, 

déplacements browniens. Ça vibrionne ! 

Une première pour moi, avec une assemblée 

générale extraordinaire suivie d’une assemblée 

générale ordinaire  ! Des interventions pour nous 

expliquer le pourquoi du comment de l’évolution-

modification des statuts de notre SMLH (Article 

3B, relatif aux membres associés et 16, relatif aux 

sections et comités, tiens donc  !). Je n’entre pas 

dans les détails, le compte-rendu suivra, sachez 

que la séquence n’est pas simple  : rédaction, 

transmission au Ministère de l’Intérieur qui vérifie 

avant une validation finale par le Conseil d’État. 

Tout ce cheminement prend un délai certain…Le 

règlement intérieur suivra, décalé. 

L’amphi du « Quartz » est bien rempli, mieux me 

dit-on qu’en 2023 et 2022. Un bon signe de prise 

de conscience de la nécessité d’un tel 

rassemblement...dédié prioritairement à 

l’entraide. Un temps de questions puis un temps 

de vote avec un boitier électronique qui permet 

de donner des résultats immédiats, pouvoirs 

compris. Un progrès intéressant. La démocratie 

participative aussi, puisqu’il y a toujours des 

personnes qui sont contre. Ainsi le matin, trois 

résolutions sont votées favorablement. Pause.

C’est reparti pour la seconde assemblée avec, si 

j’ai bien lu : six résolutions à voter et l’élection de 

sept membres aux postes vacants du conseil 

d’administration. Donc un peu «  charrette  » 

(vocabulaire parachutiste qui annonce que la 

cadence va être élevée)  ! Comme dans chaque 

AG, il y a un bilan qui passe par le rapport moral 

et d’activité de l’année précédente. L’amiral 

Coldefy s’y atèle. Des constats (déflation des 

effectifs croissante, …), des pistes (mécénat, …), 

des atouts à mettre en œuvre (maillage territorial 
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et à l’étranger, …), et ce, jusqu’au plus bas 

niveau. Il traite même des comptes, du budget, 

ayant pris au pied levé l’absence de son 

«  financier  ». Suit, avec d’autres membres du 

conseil d’administration parisien, des chiffres, le 

défi de recruter, identifier de nouvelles actions, 

souligner l’intergénérationnel, le besoin de 

communiquer vers l’extérieur. Pause ! Ouf !  

Une transition avec le coquetel déjeûnatoire (pour 

lequel j’échappe à l’assaut…des tables). 

Résultat : un tête-à tête fort enrichissant avec un 

conseiller «  toujours en activité  » du conseil 

d’administration. Il y est question de 

communication, de réserve opérationnelle et 

citoyenne, de disponibilité, du livre «  lourd  » sur 

la L.H.. Lui avale du poisson et une bière, je reste 

au porc et au rouge. Nous découvrirons qu’un 

autre membre du conseil était dans le même 

restaurant, un préfet discret. Dehors le soleil 

plombe Brest ! Pas un nuage. 

Après-midi 

compact en 

sachant que les 

trains en 

partance pour le 

reste de la 

France se 

comptent sur les 

doigts d’une 

main aux quais 

de bout de ligne 

de Brest. Donc 

une reprise 

s’amorce en 

écourtant la pause méridienne envisagée. Il fait 

bon dans l’amphi mais impossible de faire un 

somme…La musique engloutie l’amphi, puis 

silence, grand écran et le Grand Chancelier de la 

L.H., le général d’armée François LECOINTRE 

apparaît. Il connaît bien Brest pour y avoir vécu 

sept ans  ; son père était officier de marine, 

« pacha » du « Redoutable ». Il est en mission au 

Bénin pour y rencontrer ses homologues africains. 

Quelques points bien pesés, bien sentis, 

réalistes  : maisons de l’Éducation, Musée, 

Patrimoine au sens large dont les archives, 

modification du « Code » (volume de décorations 

L.H et ONM pour les JO, « ceux » de la Cathédrale 

ainsi que pour l’« Initiative Citoyenne »). Certains 

sujets ont été abordés avec le Président de la 

République, demain avec les Préfets de régions. 

Le tout s’adresse à nous, « Sur-Citoyen » engagé 

et responsable,  qui devons aussi nous mettre à la 

recherche de personnes méritantes, exemplaires, 

«  ferment de citoyenneté  ». Nous voici 

« boostés » pour cette dernière ligne droite.

Nous y sommes  : six résolutions à voter et 

l’élection de sept membres aux postes vacants du 

conseil d’administration.  Mais d’abord des 

questions de l’assemblée. Titilleuse, pointilleuse, 

adorablement roulées, même diplomatiquement 

emballées pour tenter de coincer, voire d’acculer. 

Un autre aspect de la démocratie, peut-être ? Les 

réponses suivent. Dans « votre Section, vous êtes 

libres de faire beaucoup de choses » mais surtout 

ne gaspillons pas l’argent, trop de comptes 

ouverts tuent nos efforts  ! A bonne entendeur, 

salut !

Présentation des candidats, votes conduits d’une 

main électronique. Le tour est joué. Ils étaient 

sept. Ils seront sept dont trois nouveaux et une 

ambassadrice qui de transition assurée passe à 

l’action totale avec peut-être Mayotte et la 

Nouvelle-Calédonie en ligne de mire. Ce serait 

pas mal d’y faire un tour et soutenir nos 

« Légionnaires ».

« Time is train » ! Une poignée de consignes afin 

de rendre nos outils d’identification et de vote 

(150€ si perte  !). «  La Réunion  » monte à 

l’abordage du pupitre et vient remercier le 

Président pour l’action et le soutien collectifs. Les 

derniers applaudissements. Envolée de moineaux. 

Sourires du départ. « Ce n’est qu’un au revoir ». 

Extraordinaire journée d’avoir revu une grand-

reporter de TF1 accueillie le soir du 31 décembre 

1999, à Mitrovica / Kosovo, en ayant partagé la 

coupe de Champagne sur le pont de l’Ibar avec le 

général FR commandant ce secteur. Croisé une 

grande préfète qui n’avait pas peur d’aller au 

milieu d’une rave-party, à la Prévalay, en bottes. 

Retrouvé des officiers généraux connus en Côte 

d’Ivoire, à Rennes, d’autres connus alors 

lieutenant, voire, un camarade de division 

d’application à Montargis (1981). Le monde est 

petit, la mémoire imprime ces bons instants, 

presque historiques pour nous. Ce fut un excellent 
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Assemblée annuelle du comité de Saint Brieuc.

Le comité de Saint Brieuc s'est de nouveau retrouvé au "Chêne vert" de Plérin pour y tenir son 

assemblée annuelle le 11 décembre dernier. Cette réunion était présidée pour la dernière fois par 

Philippe Perret qui remettait à cette occasion son mandat de Président de comité. Jean-Yves 

Naoures, président de la section des Côtes d'Armor, nous avait fait l'honneur d'assister aux débats.

Après la traditionnelle minute d'hommage à nos camarades disparus en 2024, Philippe a entamé 

l'ordre du jour pour les quelques 40 personnes qui avaient fait le déplacement. Il constate que 39% 

seulement des membres contactés sur nos 114 camarades ont répondu à son appel, nombre faible 

mais qui transcrit cependant un fond solide de personnes sinon engagées, du moins intéressées par 

l'association. Par ailleurs, 13 nouveaux arrivants ont été accueillis  au sein du comité en 2024.

Le travail des délégués de secteur, rouage essentiel, a été salué comme il se doit,  puis le Président 

est revenu sur les activités marquantes du comité cette année; si la galette des rois de février a 

constitué un moment chaleureux, la préparation de l'assemblée annuelle de la section des Côtes 

d’Armor a nécessité un engagement sans précédent de la part du comité qui en avait la charge 

cette année. 

Une quinzaine d'actités de commémorations a ponctué l'année 2024 auxquelles ont participé le 

Président de comité ou le délégué de secteur, accompagné de notre porte-drapeau Paul Audren, 

toujours présent.

Chantal Amar, vice-présidente du comité, est revenue 

ensuite sur une action d'entraide qu'elle a initiée en 

faveur d'un jeune étudiant qui poursuit de brillantes 

études en sciences politiques. La SMLH a décidé de lui 

venir en aide en lui octroyant une bourse de 3000 euros.

Ces sujets traités, le vote pour le renouvellement du 

bureau était lancé. Tous les postes étaient ouverts à 

l'élection, mais la vice-présidence de comité par Chantal 

Amar, et le secrétariat par Rose-Anne de Selancy, 

restaient de leur ressort à leur demande. Le vote pour le poste de Président a donc eu lieu et 

désigné Eric JOUIN comme élu. Un grand merci à Phillipe qui reste cependant dans le comité au sein 

duquel son engagement et son dynamisme continueront de motiver nos efforts.

Le nouveau bureau se consitue donc ainsi:

- Président:  Eric JOUIN

- Vice-présidente: Chantal AMAR

- Sécrétaire: Rose-Anne de SELANCY

- Communication: Mathieu TAVERNIER.

La réunion s'est conclue par un repas servi sur place 

par le restaurant , moment de convivialité et de débats 

toujours apprécié des participants.
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Assemblée du comité

L’assemblée annuelle du comité s’est tenue le 

20 septembre 2024 à la maison des associations 

« La source » à Dinan.

Composition du bureau :

Président : M. Dany BOUCHÉ

Président d’honneur : M. Ernest MENARD

Membres : M. Bernard LIXON, Mme Colette 

LEGRIS, Mme Hélène CAVALLIER, Mme Véronique 

ROBITAILLIE, M. Yann COUNY.

 

Depuis notre dernière Assemblée Annuelle, nous 

déplorons le décès de 3 sociétaires :

    • 08 décembre 2023 : Jeanine GUEGAN 

(membre associée) à Dinan,

    • 16 décembre 2023 : Lcl Daniel ROYAN à 

Saint-Cast-Le-Guildo,

    • 5 mai 2024 : Gal Guy LE BORGNE à Soissons.

Et nous avons accompagné Mme Annick AMICE 

aux obsèques de son mari Jean-Claude le 2 avril 

2024. 

Pour leur attachement aux valeurs de la France, 

nous leur avons rendu hommage en observant 

une minute de silence.

Au nom du comité de Dinan, j’ai apporté mon 

soutien aux familles et j’ai prononcé l’éloge 

funèbre à l’église du LCL Daniel ROYAN avec le 

dernier adieu à la sortie de l’église en abaissant 

3 fois notre drapeau.  Je remercie notre porte-

drapeau Yann COUNY, le Colonel Bernard LIXON, 

M. Ernest MENARD qui m’accompagnaient à ses 

obsèques.

Nous accueillons madame Maryvonne BESBOIS 

qui était absente l’an dernier pour raison 

professionnelle. 

Mme  DESBOIS a été 

promue Officier de 

l’ordre de la Légion 

d’honneur lors de la 

promotion du 1er 

janvier. Elle a reçu 

son insigne  le 12 

octobre des mains de 

M. René REGNAULT, 

sénateur honoraire 

lors de la réception 

au Manoir de la Rigourdaine à Plouer/rance.  

A ce jour, le comité compte 59 membres à jour 

de cotisation (nouvel arrivant récemment M. 

Thierry VANDEVELDE). C’est un comité actif qui a 

su le prouver lors de l’exposition « La Légion 

d’honneur et le pays de Dinan » et de 

l’assemblée générale de la section des Côtes 

d’Armor organisée à Dinan le 10 mai 2023. 

1 RÉTROSPECTIVE DE L’ANNÉE PASSÉE

Le 1er novembre, au carré militaire de Dinan, la 

cérémonie organisée par le Souvenir Français a 

rassemblé les Dinannais. Comme tous les ans, le 

comité était présent avec le drapeau.

Le 11 novembre 2023 à Dinan. Le comité était 

présent avec le porte-drapeau. Défilé depuis la 

place de la résistance jusqu’au monument aux 

morts. En mon absence, au nom du comité SMLH 

de Dinan, M. Ernest MENARD (président 

d’honneur) dépose une gerbe de fleurs 

accompagné des élèves du collège Roger Vercel.

    M. MENARD dépose la gerbe du comité

Le 12 novembre 2023 à Saint-Méloir des Bois sur 

invitation de M. le Maire Michel Desbois, 



7

hommage au LTT Jan Gert Von TANGEN pilote de la 

RAF abattu le 31 octobre 1943 à 26 ans.  

Le 5 décembre, au monument aux morts de Dinan, 

journée nationale d’hommage aux « morts pour la 

France » pendant la guerre d’Algérie et les combats 

du Maroc et de Tunisie, aux rapatriés d’Afrique du 

nord, aux personnes disparues et aux victimes 

civiles.

Le 24 avril, commémoration de la déportation à la 

stèle, avenue Simone Veil

Le 7 mai, inauguration d'une plaque 

commémorative au lycée de La Fontaine des Eaux :

« À la mémoire de nos camarades morts pour la 

France pendant les deux guerres mondiales et 

depuis 1918 sur les théâtres d’opérations 

extérieures ». 

Le 8 mai, commémoration de la Victoire de 1945.

Le 8 juin , messe à la basilique Saint-Sauveur, puis 

cérémonie de la journée d’hommage aux Morts pour 

la France en Indochine au monument dédié. 

La cérémonie du 

8 juin, organisée 

par le comité du 

monument 

Indochine, a été 

d’une grande 

tenue avec toutes 

les délégations et 

porte-drapeaux des associations patriotiques en 

présence du président des Hmong. Le président du 

comité, le porte-drapeau ainsi que les membres du 

bureau étaient présents.

 Le 18 juin, commémoration 

de l’appel du général de 

Gaulle 

Le 14 juillet, fête nationale, 

place du maréchal Leclerc, 

monument aux morts pour 

la France et monument de 

la Résistance et de la 

Déportation :

  

Le 19 juin Prise de fonction de Mme la sous-préfète 

de Dinan

Saluons le 

dévouement de 

notre porte-

drapeau,  M. 

Yann COUNY, 

toujours présent 

lors de ces 

cérémonies patriotiques et commémoratives et aux 

obsèques des légionnaires.

2 ÉVENEMENTS ORGANISÉS PAR LE COMITÉ

    • Galette des rois au golf de Saint-Cast

Le jeudi 1er février 2024 

à 16 h, notre assemblée 

de 16 personnes était 

réunie pour cette après-

midi en bord de mer. Un 

instant de recueillement 

en mémoire des 

membres décédés a été 

observé.  C’est toujours 

un grand plaisir de se 

retrouver pour 

commencer l’année en 

chantant l’hymne à la joie. 

    • 9 avril à Dinan - visite 

de l’atelier verrerie d’art 

Jerzual de M. Adrian COLIN 

Meilleur Ouvrier de France, 

chevalier des arts et 

lettres, responsable 

départemental du concours 

"un des meilleurs apprentis 

de France".

    • Exposition La Légion d’honneur

Cette exposition 

itinérante a été 

présentée à Dinan 

et à Plancoët. J’ai 

proposé à plusieurs 

reprises de la faire 

vivre dans d’autres 

cantons ou 

communes qui 
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voudront bien l’accueillir. M. Norbert SIMMONET (Lcl) 

adjoint au Maire de Plouasne est favorable pour 

cette mise en valeur dans sa commune pour 

quelques jours au mois de novembre.  

3 ACTIONS DE SOUTIEN

Depuis son engagement en 

2002 au sein de notre 

comité, et malgré les 

difficultés du quotidien, 

Mme Collette LEGRIS 

(membre associée) s’est 

beaucoup investie dans la 

solidarité et l’entraide 

auprès des veuves.  

Pour récompenser son 

dévouement et son 

engagement, la médaille de la SMLH lui a été 

remise.

4  ELECTION DU BUREAU DU COMITÉ DE DINAN

Il n’y a pas eu de candidature pour le poste de 

secrétaire, c’est un manque dans un bureau 

d’association telle que la nôtre.

Élection d’un nouveau président ainsi que  

renouvellement des membres du bureau pour un 

mandat de 3 ans (2024-2027). 

 

Candidature reçue pour la fonction de vice-

président: Col Loïc MOREL.

Membre du bureau du comité pour la fonction de 

Vice-président, le Col Loïc MOREL a été élu à 

l’unanimité.  

Renouvellement de la fonction de Président, le Cdt 

(h) Dany BOUCHÉ seul volontaire pour un nouveau 

mandat de 3 ans a été élu à l’unanimité.

Le prochain bulletin de liaison du comité sera diffusé 

en janvier 2025.

Commandant (h) Dany Bouché

Le colonel(er) Ange Herpe, une vie 

d’engagement au service des autres !

Le 17 juillet 2024, le colonel(er) Ange Herpe a quitté 

ce monde dans lequel il s’est engagé toute sa vie au 

service des autres ! Il était père d’une fille, et trois 

fois grand-père.

Né le 15 février 1940 à Châtelaudren,  il fait des 

études secondaires au lycée Curie de Saint-Brieuc. 

Puis il s’engage comme sous-officier dans l’armée 

de l’air. En 1961, il est promu sergent et rencontre 

Colette qu’il épousera en 1963, avant son départ  

en Algérie pour un an.

En 1966, il réussit le concours d’entrée à l’école 

militaire de Salon de Provence d’où il sort officier 

contrôleur aérien. Les mutations se suivent: 

Contrexéville, Nice, Tours, Taverny, Bordeaux, 

Taverny puis à  Doullens dans la Somme en 1990 

où, nommé colonel, il  commande en second la base 

aérienne.

Ancien combattant, il est fait chevalier dans l’ordre 

national de la Légion d’honneur en 1992, avant de 

prendre une retraite bien méritée à Plouha l’année 

suivante où il s’investit très activement dans l’office 

du tourisme et dans plusieurs associations dont le 

club des Falaises pendant 17 ans. Il est également 

présent dans les fêtes de la Mer avec les pêcheurs 

du Gwin Zégal, où il avait son bateau. 

Doté d’un grand charisme, d’une rigueur 

bienveillante et d’une forte personnalité, il se 

donnait sans compter pour tous et pour faire aboutir 

ses nombreux projets associatifs.

Le 23 juillet 2024, à Plouha, un hommage lui a été 

rendu, auquel ont participé le président du comité 

de Paimpol-Goëlo, accompagné du porte-drapeau et 

de deux membres.

« Ange Herpe, tant investi pour 

le service des autres, rejoignez 

la grande cohorte des 

légionnaires disparus et 

reposez en paix ! ».
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COMITÉ DE PAIMPOL

Sécurité routière pour les seniors à Pommerit-le-Vicomte.

Le 25 septembre 2024, à Pommerit-le-Vicomte, à l’initiative du colonel(er) Alain Collet, membre du 

comité de Paimpol-Goëlo, la municipalité, en partenariat avec Audrey le Goff, formatrice de la 

préfecture des Côtes d’Armor, organisa deux séances d’actualisation du code de la route pour 45 seniors.

Les participants, tous très attentifs, ont pu « rafraîchir » leurs connaissances, en particulier sur les 

nouveaux panneaux et certaines règles de conduite dont celles liées aux ronds-points, objet de 

nombreuses questions !

Le simulateur de conduite a séduit tous les participants, en leur permettant de tester leurs réflexes, 

surtout lors des freinages d’urgence, ainsi que la conduite en état d’ébriété!

Enfin, les risques liés aux perturbateurs extérieurs (téléphone, Bluetooth, radio, vidéo, envoi de SMS, …), 

ont aussi été abordés.

Malgré les craintes initiales de plusieurs participants, tous sont repartis avec leur permis et, surtout, un 

peu mieux formés pour continuer de conduire plus sereinement et en toute sécurité, pour eux et pour les 

autres usagers de la route et des trottoirs ! Merci aux organisateurs et aux participants pour ce geste 

citoyen et, vous, n’hésitez pas à faire la promotion de cette activité, auprès de votre municipalité qui 

devrait se montrer intéressée !
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Commémoration du 6 juin 1944, à Plouëc du Trieux

Pour commémorer les 80 ans du 6 juin 1944 et rendre hommage à Joseph-Hervé Monjaret, premier 

opérateur radio de Jean Moulin et résistant déporté, le maire de Plouëc du Trieux a fait appel aux 

associations patriotiques locales auxquelles se sont joints le président et le porte-drapeau du comité de 

Paimpol-Goëlo, le directeur de l’école primaire « Les Korrigans » et messieurs les historiens Botrel (ancien 

sénateur), Rolland, Guillou et Savidan.

Dans la salle multifonctions de la commune, une exposition consacrée à Joseph-

Hervé Montjaret et au débarquement de Normandie était gracieusement 

ouverte au public tout l’après-midi, : nombreux documents, matériels militaires, 

moyens de transmissions de l’époque dont un fac-similé de valise radio de la 

Résistance, réalisé par Alain Bia et Dominique Gay, des maquettes de chars et 

de bateaux, …

Au cours de l’après-midi, les élèves de CM1 et CM2 ont longuement échangé 

dans leur classe sur la seconde guerre mondiale avec messieurs Botrel et 

Rolland. Ensuite, lors d’une conférence qui réunit une centaine de personnes, 

Michel Guillou, docteur en histoire, retraça le parcours de Joseph-Hervé 

Montjaret, avec des interviews de lui qui permirent de mieux comprendre le 

parcours et les motivations de ce jeune résistant au caractère bien trempé qui 

mourut dans la commune en 1995,  désormais commandeur de la Légion d’Honneur et Médaillé de la 

Résistance.

Pour conclure la partie mémorielle, une cérémonie patriotique qui rassemblait 27 drapeaux rendit 

hommage aux morts pour la France à la stèle des résistants puis au monument de la commune.

La journée se termina par un moment d’échanges et de convivialité, préparé par la municipalité et auquel 

environ deux cents personnes participèrent dont quelques membres du comité.

Lcl(er) Dominique Gay
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COMITÉ DE LANNION-GUINGAMP

Les activités du comité

5 décembre,Plouëc-du-Trieux, Lannion et 

Perros-Guirec : participation aux 

cérémonies commémoratives de la fin 

des opérations de sécurité et de 

maintien de l'ordre en Afrique du Nord. 

15 novembre, Pommerit le Vicomte : 

obsèques du lieutenant-colonel (e.r.) Pierre 

Bouetté, 85 ans, ancien officier de l'armée de 

l'Air puis pilote au CNET, en présence de 

notre président de section et de 

représentants du comité de Lannion-

Guingamp. 

11 novembre, Guingamp, Pabu 

et Perros-Guirec: 106ème 

anniversaire de l’armistice. À 

cette occasion, deux anciens 

combattants ont été décorés à 

Perros par les Col (e.r.) Clément 

et Lcl (e.r.)  Hervé Giboz du 

comité de Lannion-Guingamp, 

en présence d’un détachement 

du bâtiment hydrographique 

Laplace.   
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10 novembre, Runan : 106ème anniversaire 

de l’armistice.

25 octobre, Lannion: obsèques du colonel 

(e.r.) PASQUIOU, ancien officier de 

Gendarmerie, en présence de notre 

président de section et de représentants du 

comité. Agé de 94 ans, il avait été président 

du comité de Lannion de la SMLH de 2002 à 

2005 et était resté particulièrement actif au 

sein de la section des Côtes d’Armor. 26 octobre, Ploëzal: participation à la cérémonie liée au 

déplacement du monument aux morts.

25 octobre, Trébeurden: obsèques de Jean Charpy

Nous avons assisté avec notre drapeau et quelques-uns de nos sociétaires aux obsèques de notre 

compagnon Jean Charpy. Agé de 99 ans, il avait servi en Algérie comme lieutenant. Enarque, il avait 

poursuivi le service de la France comme haut-fonctionnaire, puis en tant qu’élu.

10 octobre, Penvénan: remise des insignes de 

chevalier de la Légion d’honneur à M. Marcel Perri

Décoré par le général (2S) Daniel Schaeffer, le 

tirailleur Marcel Perri rejoint la Division des 

Français Libres en 1943 puis combat au 

Garigliano. Débarqué en Aôut à Cavalaire, il est 

plus tard grièvement blessé par l’explosion d’une 

mine sur le front des Vosges. Enfin après quatre 

mois de soins, il participe à la campagne d’Alsace.
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22 août, cérémonie pour les 80 ans de la 

libération de Trégastel. Après un premier 

hommage au monument aux morts, un cortège 

de véhicules civils et militaires d’époque s’est 

retrouvé  devant la plaque apposée en l’honneur 

du Maj U.S. Army Guyford Stever. Premier soldat 

américain entré à Trégastel le 11 août 1944, il fut 

plus tard conseiller des Présidents Richard Nixon 

et Gerald Ford…  Notre adhérent, le col (e.r.) Le 

Doare  a prononcé un discours avant de déposer 

la gerbe de la SMLH avec le maire.

En présence de notre adhérent le VA (2S) 

Laborde et d’une délégation du 15th (US) 

Cav, Mme Le Goff a livré un témoignage 

émouvant sur son père François Prigent, 

massacré par les troupes allemandes .

10 août, 80èmeanniversaire de la libération de Perros-Guirec et hommage à Pierre Le Goffic.

Notre adhérent, le VA (2S) Dufourd a rendu hommage à Pierre Le Goffic. Cet officier des équipages, 

chevalier de la Légion d’Honneur et compagnon de la Libération avait été abattu d'une balle en plein cœur 

sur son char lors du débarquement de Provence.

Ensuite, en compagnie du Col Ret. (USAF) Pierre Oury, d’origine perrosienne, représentant l’US Air Force et 

l’American Légion Post, le VA a déposé une gerbe de la SMLH au monument aux morts.

7 août, Guingamp: participation aux commémorations de la 

Libération.

4 août, Corentin André, alias Capitaine Maurice, était à 

l’honneur à l’occasion des 80 ans de la libération de Lannion.

Préalablement à la traditionnelle cérémonie du terrain de 

Cervel, la rue Corentin-André a été inaugurée pour le 80ème 

anniversaire de la libération de Lannion en présence de son 

fils, Maurice et de son épouse, notre adhérente Lysiane 

André. Le VA (2S) Dufourd y a prononcé le discours 

d’hommage et déposé une gerbe de fleurs. 
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4 aôut, Saint-Laurent et Bégard: participation aux 

commémorations de la Libération.

27 juillet: participation aux cérémonies de la 

Coat Mallouen en présence de notre 

président de section.

20 juillet: participation 

aux cérémonies de la 

Butte-Rouge 80 ans 

après le massacre de 

55 résistants  par les 

troupes allemandes.

14 juillet, Guingamp et Bégard: 

commémorations de la fête nationale.

5 juillet, Ploëzal: cérémonie d'hommage aux 

Résistants  aucours de laquelle le maire Guy 

Connan a rappelé le courage des jeunes 

hommes tombés pour notre liberté.

7 juillet: Cérémonie Coat Nevenez à 

Pommerit-Jaudy.

18 juin: participation aux cérémonies de 

Guingamp, Ploumagoar, Paimpol, Perros-Guirec et 

Lannion en présence du Col Ret. (USAF) Pierre 

Oury, représentant l’US Air Force et l’American 

Légion. 

11 juin:  conférence à l’Espace Sainte-Anne à 

Lannion.  En collaboration avec l’association des 

membres de l’ONM des Côtes d’Armor, notre 

président de section Jean-Yves Naoures a 

coanimé devant des détenteurs des deux ordres  

une soirée-conférence consacrée à la sécurité 

numérique de la vie quotidienne : identification 

et prévention des risques, connaissance des 

bonnes pratiques.

8 juin : Cérémonie au monument du Guilors à 

Louannec.  Le souvenir des résistants Yves 

Campion, André Offret, François Potin, Gabriel 

Andrieux et Henri Chauvel a été honoré. Il rappelait 

le sacrifice de ces cinq hommes, presque encore 

des enfants pour certains, qui ont versé leur sang 

pour écrire l’histoire du maquis de Kernu.
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8 juin : 70ème anniversaire de la fin de 

la Guerre d’Indochine à Perros-Guirec. 

La cérémonie s’est déroulée en 

présence de notre adhérent, le CV 

(e.r.) Jean Graal, cité à trois reprises en 

Indochine.

80ème anniversaire du Débarquement 

dans la municipalité de Plouëc-du-

Trieux.

5 juin : Cérémonie d'hommage aux 

maquisards et aux SAS français à 

Plumelec (56) en présence du 

Président de la République.

4  juin : Cérémonie d'hommage aux victimes de la rafle du 4 août 1944 de Perros-Guirec.  Ce 

dimanche-là, de nombreux Allemands encerclent Perros. La Gestapo, aidée par des volontaires du 

Bezen Perrot, fait irruption dans les maisons signalées. Les 

suspects sont dirigés vers le restaurant du Cheval-Blanc. Bilan, 

deux morts et douze Perrosiens déportés en camp de 

concentration.

L’adjudant-chef de gendarmerie en retraite Yves Le Merrer 

décéde des suites des tortures. Jean Riou est abattu sur place. 

L’adjudant de gendarmerie Auguste Hamon, le gendarme 

François Le Jeune, Rémy Le Merrer, Odette Le Merrer, Jean Le 

Lannou, Jean Plunet, Aristide Bonnot, Albert Estiembre, Albert 

Cabrolié, Louis Meudec, Yves Prigent et son fils Jean sont 

déportés. 

Seuls trois d’entre eux sont revenus : Jean Le Lannou, Louis Meudec et Jean Prigent.

3 juin : Inhumation à Bégard de Madame Annick MARTIN, 

épouse de notre adhérent Pierre MARTIN, président 

national et départemental de l’ANACR.

25 mai : Journée nationale de la résistance de Lannion.

20 mai : 80ème anniversaire de l’attaque du maquis de 

Kerguiniou à Ploubezre, près de Lannion.

Hervé GIBOZ
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Les premiers sportifs ont été décorés sous la IIIème République. Après les Jeux de Paris en 1900, Pierre 

de Coubertin souhaitait l’attribution de la Légion d’honneur au seul titre du Sport. Les Légions 

d’honneur attribuées selon le souhait exprimé par Pierre de Coubertin le seront dans un premier temps 

pour célébrer une carrière et non une victoire particulière. Puis de grands champions seront honorés après 

des victoires, citons Mimoun, ou Marcel Cerdan.

Mais c’est sous l’impulsion décisive du général de Gaulle que la place des sportifs sera réévaluée 

particulièrement dans le paysage des honneurs français.

Après avoir réformé la Légion d’honneur en 1962, un an plus tard, l’ordre national du Mérite est créé et le 

sport fait son apparition, dans la symbolique des ordres nationaux en 1963.

Sur le brevet de l’ordre national du Mérite nouvellement créé, les anneaux olympiques figurent bien. Dès 

la première promotion de l’ONM (24 juin 1964)  les champions olympiques d’Innsbruck sont décorés, dont 

Marielle Goitschel qui n’a que 19 ans. Deux ans plus tard le 7 novembre à l’Élysée, le général confère la 

Légion d’honneur à six sportifs, puis l’ordre du Mérite à quatre autres. Aprés l’arrivée au pouvoir du 

général de Gaulle près de 25 médaillés olympiques ont reçu la Légion d’honneur, et une cinquantaine 

l’ordre national du Mérite.

La jurisprudence actuelle se mettra progressivement en place, et les conseils d’administration des Ordres 

nationaux décorent aujourd’hui les médaillés d’or des J.O. par la Légion d’honneur. Les médaillés d’argent 

ou de bronze se voyent remettre l’ordre national du Mérite. Par une telle doctrine les sportifs sont décorés 

pour avoir contribué au rayonnement de la France en incarnant les valeurs d’excellence et de 

dépassement de soi.

Depuis le début du XXème siècle, près de 250 médaillés olympiques ont reçu la Légion d’honneur. L’ordre 

national du Mérite a quant à lui admis 126 médaillés olympiques depuis sa création.

À l’occasion des Jeux de Paris 2024, le musée de l’hôtel de Salm, siège de l’ordre de la Légion d’honneur, 

a proposé une exposition de mise en lumière de la reconnaissance progressive faite aux sportifs et aux 

personnes ayant fait avancer ces disciplines de la fin du XIXème siècle à nos jours. En traversant la Seine, 

les visiteurs de l’hôtel de Salm pourront accéder au jardin des Tuileries qui , pour la seconde fois de leur 

histoire, se mettront à l’heure olympique. La Flamme Olympique des Jeux de Paris 2024 a été en effet 

installée  dans ces jardins où lors des Jeux Olympiques de 1900, le tournoi d’épée avait eu lieu en effet sur 

la terrasse du Jeu de Paume.

Par Charles Letertre

C6

Le sport et les ordres nationaux


